



▲ハマミチと石垣

奥琵琶湖、葛籠尾崎の西側に広がる西浅井町菅浦の湖岸集落景観が、10月6日に国の重要な文化的景観に選定されました。

鎌倉時代から江戸時代に至る菅浦の動向を伝える『菅浦文書』によると、永仁3年(1295)、菅浦は集落北東に位置する日指・諸河の田畑を菅浦領と主張し、以降150年余りにわたり、同じく領有権を主張する大浦と争いました。菅浦において、すでにこの頃には共同体として中世の自治を象徴する「惣」の結合が作り上げられていたことは、貞和2年(1346)の『菅浦庄惣村置文』などから分かります。中世以来の自治意識やそれを支えた自治組織が、緩やかに変容しながら継承されています。また、菅浦領となった日指・諸河の棚田は、湖岸に耕作地を広げつつ、現在も耕作されています。菅浦では、台風などによる越波を防ぐため、近くで産出する砂岩またはチャート質の石材を用いて、湖岸および屋敷地前面に石垣を構築しています。湖岸の礫浜から屋敷地前面のハマミチに至る空間はハマと呼ばれ、生活・生業を営む上で多面的な機能を果たしました。菅浦は平地に乏しいため、集落背後の山林を積極的に活用し、近世にはアブラギリ

(油桐)を栽培。燈火用または油紙などの塗料用油の原料となる「油実」を産したほか、比較的温暖な気候を生かし、枇杷や柑橘類を栽培し、近代には桑・タバコの栽培が盛んに行われていました。また、菅浦地先の湖面には、琵琶湖の伝統的な定置網漁法である魴が設置され、特に放流用アユ種苗が高値で取引された昭和40年代から50年代に、湖底が深く沈降する菅浦においても漁業が盛んに行われました。

このように、菅浦の湖岸集落景観は、奥琵琶湖の急峻な地形における生活・生業によって形成された独特の集落構造を示す景観地で、中世の

問 文化財保護センター
(☎64-0395)



▲須賀の春祭り(毎年4月の第1土日に開催)

惣村に遡る強固な共同体によって維持されてきました。『菅浦文書』等により、集落構造および共同体の在り方を歴史的に示すことができる希有な事例であり、国民の生活・生業を理解するため欠くことができないことから、重要な文化的景観に選定されました。

菅浦自治会では、菅浦の歴史文化の継承と文化的景観の保全に住民が主体となり継承する組織として『菅浦「惣村」の会』を発足し、菅浦の魅力発信しています。

ながはまの文化財

市内には、国や県、市が指定した文化財がキラ星のごとく光り輝いています。このコーナーでは、446件※ある文化財の中から代表的なものをシリーズで紹介いたします。

※平成26年4月1日現在

国指定重要文化的景観

「菅浦の湖岸集落景観」

指定年月日 平成26年10月6日選定



平成27年「新成人を祝うつどい」を開催します

問 生涯学習・文化スポーツ課(☎65-6552)

【とき】

平成27年1月11日(日)

13時~14時30分 受付12時30分~

【ところ】市内3会場を実施します。

- 長浜会場：長浜ロイヤルホテル(大島町)
長浜・浅井・びわ地域の人
- 東浅井会場：虎姫文化ホール(宮部町)
虎姫・湖北地域の人
- 伊香会場：木之本スティックホール(木之本町木之本)
木之本・高月・余呉・西浅井地域の人

【対象者】平成6年4月2日~平成7年4月1日に生まれた、市内在住もしくは長浜市出身の人
◇市内に住所のある人には、11月中旬に案内状を発送する予定です。進学や就職などで市外に住民票を異動している人も出席することができます。出席を希望する人は、右記まで電話でお知らせください。



問合せ・申込み先

- 長浜会場
生涯学習・文化スポーツ課(☎65-6552)
- 東浅井会場
虎姫支所(☎73-3001)
- 伊香会場
北部振興局地域振興課(☎82-5900)

『ブラジルのタピオカはクレープ?』



長浜市国際交流員
ソランジェ

皆さん、こんにちは！
今回はブラジルのタピオカ料理を紹介します。
「タピオカ」と聞くと、飲み物などに入っている丸い粒のような物を思い浮かべませんか。ブラジルではタピオカは全く違う形で食べられています。
ブラジルというタピオカは、キャッサバの根茎から採ったデンプン(タピオカ粉)で作った料理のことです。
タピオカはフライパンを使ってクレープのような生地をつくり、好みの甘い味(ココナッツと練乳、シナモンを振ったバナナ、苺にチョコレートなど)や塩味(干し牛肉のほぐし身とチーズの組み合わせ、クリームチーズ、えびソテーなど)の具をのせて挟みます。タピオカ料理はブラジルの北東地方で生まれ、先住

民が普段食べていた料理です。北東地方の街中や海岸通りでは、タピオカを販売している屋台やキオスクがたくさんあります。最初は家庭料理のようなものですが、最近ではブラジルの南東地方や南地方にも広がり、高級レストランでも提供し始めました。日本でもタピオカ粉が売られています。初めて作る人は、粉が生地になる様子に驚きます。皆さんも、もちもち・ぷにぷにした食感を一度お試しください。



◀ チョコレートとチーズの組み合わせ味

☆ワンポイントポルトガル語講座☆
Nordeste → 北東 「des」を強く発音

問 市民協働推進課(☎65-8711)